
 
 

醫院管理局就醫生工時策導委員會呈交的 
醫生工作改革建議報告作出正式回應 

 
 
 醫院管理局（下稱〝醫管局〞）於今日（二○○七年十一月二十九日，

星期四）召開醫管局內務及運作會議，討論醫生工時策導委員會（下稱〝策委會〞）

呈交的醫生工作改革建議報告（下稱〝報告〞）。以下是醫管局對報告的正式回應。 
 
 
第一部分：整體回應 
 
二. 醫管局對策委會提出的工作改革策略和路向表示歡迎及支持。 

 

三. 醫生工作改革是醫管局在「以人為先」策略下的其中一項重點發展項

目。改革包括三大目標：透過團隊合作達致優質醫療、加強風險管理以保障病人

安全；以及改善醫生工時，強化專科培訓及優質服務。 

 

四. 醫管局推行醫生工作改革，是為了處理各方關注和繁複的議題，包括

醫生工作及培訓、服務模式和工作量、醫院的角色和功能，以及系統支援等。而

最重要的，是提升醫療質素及保障病人安全。在公共醫療資源緊絀、人手短缺、

醫護人員近年流失率偏高，以及本港醫療融資制度尚未明朗的情況下，改革道路

將會充滿挑戰。誠然，單靠投入資源、增聘醫護人員或零散的改善措施，不足以

解決現時的情況。醫管局需要推行整體改革以應付有關問題。 

 

五. 醫管局讚揚策委會透過廣泛諮詢和聽取相關及專業團體的意見，制定

了切合本地醫療實況的改革方案。報告中的各項建議均已考慮病人的安全、改革

項目的可行性和合理性，醫管局的負擔能力和服務發展的持續性。建議中的策略

既能保障病人安全，亦能改善醫生工作情況和提高員工士氣。 

 

 

 



六. 報告為達致優質醫療和醫護合作模式提出了嶄新的意念和切實可行的

方案，同時為改革釐定了正確的方向。此外，報告提出了一籃子的方案，以處理

醫生繁重的工作量，同時確保公立醫院的醫療服務質素，讓病人得到適時和適切

的治療。 

 

七. 策委會在前醫管局主席梁智鴻醫生帶領下，積極推動醫生工作改革，

不遺餘力，醫管局在此深表謝意。報告匯集了各方意見編製而成，而相關團體的

參與和意見對制定改革措施極為重要。醫管局特別感謝所有前線醫生、醫生協

會、臨床部門主管、護理專業、管理層同事和香港醫學專科學院及各專科學院為

未來改革與實踐所提出的寶貴意見和建議。 

 

第二部分：對策委會各項改革建議的正式回應 
 

八.  醫管局會根據策委會的建議，在調整醫生總工作量、改善醫生現時工

作模式、在新工時規範下促進醫生專科培訓，以及策略性調配資源等方面，分階

段推行改革。策委會的報告將作為整個機構推行醫生工作改革的藍圖，而醫管局

亦會因應醫生工作改革先導計劃的成效，陸續推行相關措施，以進一步改善醫生

的工作情況和提升醫療服務水平。雖然面對各種挑戰，醫管局仍會致力推動改

革，並繼續與各專業團體和培訓機構合作，務求在改革工作上邁進新的里程。 

 

甲.  改善醫生工作情況 

 

九.  醫管局承諾，於二○○九年年底前，將醫生每週平均工時降低至不超

過六十五小時。此外，醫管局亦會推動改革，逐步將醫生的連續工時調整至合理

水平，並以平日不超過十六小時，週末及公眾假期不超過二十四小時為長遠目

標。在過渡期間，醫管局會在不影響醫療服務的情況下，給予通宵駐院醫生當值

後半天休假，並為通宵駐院當值超過二十四小時的醫生提供連續四小時的「互補

睡眠時間」（即在有兩名或以上醫生當值的情況下，他們可輪流休息，而每次可

連續休息四小時）。 

 

十.  醫管局於二○○六年九月向局內所有醫生進行了工時調查，並由醫生

根據實況自行匯報工作時數。調查結果顯示，約有百分之十八的公立醫院醫生每

週平均工作超過六十五小時。在未來數年，醫管局會透過不同的改革措施，致力

減少醫生每週平均工時至不超過六十五小時，而現時每週工作少於六十五小時的

醫生亦能受惠。由於現時醫護人手不足及受配套措施所限，醫管局需要較長時

間，才可達致策委會就連續工時所提出的建議目標。不過，醫管局仍會積極推行

相關的過渡措施，使醫生在夜間工作時能保持更佳狀態。 

 



十一. 在前線醫生要求檢討現行定額酬金制度下，醫管局同意策委會的建議

原則，以廣義劃分的方式調整定額酬金。在醫管局於二○○七年十月推行醫生專

業發展歷程和新的薪酬方案後，前線醫生對「同工不同酬」的訴求已大大紓解。

為了吸引新人加入，醫管局已將新入職醫生的起薪點提高了三個支薪點。所有在

二○○○年四月後加入醫管局的二千多名現職醫生，將可獲增薪百分之十五至三

十八。此外，為挽留公立醫院的專科人才，醫管局亦將醫生的頂薪點提高了八點，

而通過專科考試的醫生亦會得到額外的增薪。同時，醫管局會與新入職的醫生簽

訂為期九年的僱傭合約，使醫生們能繼續接受專科培訓。醫管局每年會調撥超過

三億五千萬元落實是項措施，以挽留資深的專科醫生，服務市民。縱然面對龐大

的開支和公共醫療資源緊絀等問題，醫管局仍會主動與前線醫生和相關團體溝

通，檢討現行定額酬金制度，以回應前線醫生的訴求。 

 

乙. 保障病人安全 

 
十二.  醫管局一直非常關注病人的安全。就此，醫管局會依據策委會的建議，

逐步推行改革措施，以保障病人安全，包括(1)協助及鼓勵醫生接受延續培訓；(2)
減少醫生通宵駐院當值時數及次數；(3)設立臨床醫療及治療指引，使醫療流程

更有效率；(4)加強前線醫生的核心才能培訓，並在部分醫院試行綜合駐院當值

醫療隊伍；以及(5)發展一套病房溝通語言，使有潛在危急風險的病人得到預早

通報。 
 
十三.  醫管局認同策委會引入綜合駐院當值醫療隊伍的目的，是為了減少夜

間駐院當值醫生的數目，及透過加強醫生的核心才能培訓，改善醫院的緊急醫療

服務。當值醫療隊伍的成員具備專業知識和相關技巧，在突發及緊急情況下，能

識別、評估及處理情況危急和不穏的病人，使當值醫療隊伍能在夜間處理大部分

的緊急個案，並能因應病人的情況，在短時間內得到不同專科候召醫生的支援。 

 

十四. 醫管局知悉前線醫生對推行綜合駐院當值醫療隊伍的關注。局方同

意，此制度不適用於婦產科、兒科及精神科的臨床運作上。同時，內科屬系與外

科屬系專科服務，在臨床治療方面所需的專業技巧和核心才能是截然不同，亦不

能以綜合駐院當值醫療隊伍互相支援臨床工作。不過，醫管局仍會著力加強通宵

駐院當值醫生的核心才能，並與香港醫學專科學院繼續合作，全力協助及改善前

線醫生的專業及延續培訓。與此同時，醫管局亦會致力建立一套有效機制，以便

不同專科設立和推廣內部及綜合臨床醫療及治療指引，使醫療流程更有效率。醫

管局會先行部署本科的通宵駐院當值醫生支援其附屬專科的當值服務，並考慮在

較少附屬專科服務的地區醫院，推行綜合駐院當值醫療隊伍先導計劃。 
 
 



丙. 改善醫療服務質素 
 
十五.  醫管局一向致力推廣團隊合作，以達致優質醫療。醫管局對策委會提

出設立臨床醫療及治療指引，以加強各專科合作的建議深表支持。醫管局認為，

策委會提出了一系列的改革方案，有助提升醫療服務水平，令資源運用更有效

率，其中包括：(1)設立急症科病房，以減少可避免的入院個案；(2)擴大日間醫

療服務，以調控晚間的工作量，例如：於平日黃昏時段增加手術室服務；(3)設
立有系統的綜合醫護交更制度，以便危急和病情不穩的病人得到更適切治療；(4)
加強非醫生職系員工的臨床職能；以及(5)增強造影診斷服務，以支援重整後的

服務需求。 
 
十六.  龐大的醫療服務量仍是醫管局極為關注的事項。醫管局會不斷檢討公

立醫院的角色和服務範疇，並透過重整服務、重組醫療流程及加強公私營醫療合

作，積極調控公立醫院的整體服務量，使有限的醫療資源得以更佳地運用，並讓

病人得到更高質素的醫療服務。長遠來說，醫管局會繼續發展更多的服務網絡和

理順不同醫院所提供的專科服務。 
 
第三部分：前瞻 
 
十七.  為了印證醫生工作改革建議策略的實際成效，並協助日後在全港公立

醫院推行相關改革，醫管局會於二○○七年年底，在四個醫院聯網內的七間醫院

開始推行先導計劃。九龍西醫院聯網是先導計劃的主要推行點，而部分先導計劃

亦會分別於香港東、九龍東及新界東醫院聯網重點推行。醫管局早前已調撥一千

九百萬元，於四所公立醫院發展急症科病房。此外，局方亦已於二○○七至○八

年度，額外撥款一千二百萬元推行四項醫生工作改革先導計劃，包括：(1) 於平

日黃昏時段增加手術室服務；(2)設立急症科病房；(3)引入二十四小時病房技術

員服務；(4)增聘兼職私家醫生，協助專科門診服務及其他臨床服務。有關的先

導計劃將為期六至九個月。 
 
十八.  醫管局將為此增聘醫護人手，包括副顧問醫生、駐院醫生、護士，專

職醫療和其他支援人員。醫管局會密切監察資源的運用，同時評估改革對醫生工

時、工作量、服務營運和病人治療果效的影響。醫管局將於二○○八至○九年度，

通過年度工作計劃機制，投放額外資源，以延續及推行具成效的改革措施至其他

公立醫院。 

 
 
 
 



十九.  基於策委會各委員對醫生工作改革的重點和本地醫療系統都十分熟

悉，醫管局已授權策委會督導改革及監察其成果，並定期向醫管局大會匯報。策

委會一直在策導改革和制定革興方案方面擔當重要的角色；策委會定必能在推行

先導計劃的過程中，提供寶貴的協助。  
 
二十.  醫管局深信，醫生工作改革會因應不斷變遷的醫療需求和服務的重新

定位而作出調整。醫管局會繼續與政府磋商，爭取額外資源，以全面推行有成效

的改革措施。儘管面對人手不足、公共醫療資源緊絀及其他不明朗因素，醫管局

仍會繼續與相關人士及團體保持密切溝通，並計劃在其他醫院聯網內進一步推行

改革，以提升公立醫院醫生的工作環境及確保病人得到優質及安全的醫療服務。 
 
二十一.  醫生工作改革與醫管局上下員工息息相關。醫管局會將改革建議報

告，透過醫管局內聯網及互聯網，公開予所有員工及公眾人士瀏覽。 
 
 
 
 
 
醫院管理局 
二零零七年十一月 


